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Заседание городской Ду-
мы на этой неделе было
продолжительным и ре-
зультативным. В повестке
дня - 16 вопросов, и каж-
дый из них касается жиз-
ни горожан.�

О БЮДЖЕТЕ
- Согласно внесенным изме-

нениям доходы городского бюд-
жета увеличиваются на 584,5
млн. рублей, - сообщила дире-
ктор департамента финан-
сов и налоговой политики
администрации Нижнего
Новгорода Светлана УТРО-
СИНА. - Доходы вырастут за
счет увеличения собственных
доходов на 800 млн. рублей.
При этом межбюджетные
трансферты будут снижены на
216 млн. рублей.

Расходная часть бюджета
увеличена на 938,8 млн. руб-
лей. На статью «Образование»
будет направлено 68,4 млн.
рублей, главному управлению
благоустройства - 67,6 млн.
рублей, департаменту жилья и

инженерной инфраструктуры -
10,7 млн. рублей и т. д.

В результате дефицит бюдже-
та увеличен на 354,3 млн. руб-
лей. 

- Всего же с учетом предлага-
емых изменений доходы город-
ского бюджета составят 18,8
млрд. рублей, расходы - 20,2
млрд. рублей, дефицит - 1,4
млрд. рублей, - сказала Светла-
на Утросина.

Образовавшийся дефицит
планируется покрыть за счет
кредитов, а также остатков на
счетах бюджета Нижнего Нов-
города по состоянию на начало
года.

- Бюджет проработан основа-
тельно, - заключили депутаты.
Изменения были приняты. 

О СНОСЕ АВАРИЙНЫХ
ДОМОВ 

Это вопрос вызвал бурные об-
суждения среди депутатов го-
родской Думы. Причина понятна
- в городе большое количество
жилых домов, в которых жить
практически невозможно. 

Администрация города выне-
сла на заседание Думы вопрос
о реализации муниципальной
адресной программы сноса и
реконструкции ветхого и ава-
рийного жилищного фонда. 

- Программа была принята в
2007 году, на сегодня она буксу-
ет, при этом аварийные дома
портят вид города, - сообщил ди-
ректор департамента строи-
тельства и инвестиций адми-
нистрации Нижнего Новгоро-
да Алексей ЯНЧЕНКО.

Списки домов, которые нужно
снести, давно готовы. Но снесе-
на и расселена лишь малая
часть: например, в Автозавод-
ском районе 416 ветхих и ава-
рийных домов, снесено и рассе-
лено всего 4, в Канавинском
районе - 236 домов, расселено
18… На сегодняшний день до-
мов, предназначенных к сносу,
в городе 1813, количество рас-
селенных домов при этом со-
ставляет 221. И в дальнейшем
эта цифра будет расти, к 2015
году она достигнет двухтысяч-
ной отметки. 

- Программа предусматривает
расселение ветхих и аварийных
домов в ближайшие три года, -
говорит Алексей Янченко. - Бо-
лее 700 тысяч м2 нового жилья
должно быть построено в ре-
зультате реализации инвестици-
онных проектов по заключенным
договорам в рамках муниципаль-
ной адресной программы.

Для того чтобы оживить про-
цесс, городские власти предла-
гают использовать принцип «вол-
нового переселения». При этом
за счет бюджетных и инвестици-
онных средств будут построены
дома, в которые переселятся жи-
тели ветхого фонда. На освобо-
дившихся территориях в свою
очередь построят новые дома. 

Главное достоинство проекта
- то, что жильцам домов не при-
ходится менять привычный рай-
он, они получают квартиры в до-
мах, построенных для них по со-
седству с их прежним жильем. 

Для запуска проекта «волно-
вого переселения» предлагаются
территории Автозаводского (юж-
нее ул. Ореховской и Гайдара),
Московского (Бурнаковская ни-
зина), Приокского (совхоз «Цве-
ты») районов. В этом году специ-
алисты департамента должны ут-
вердить проекты застройки дан-
ных кварталов. 

В первую очередь планирует-
ся расселить шесть кварталов в
Автозаводском районе (в грани-
цах улиц Лескова, Янки Купалы,
Дуденевской, Афанасьева, Юж-
ного шоссе). Район выбран в ка-
честве первой ласточки не слу-
чайно - здесь меньше всего до-
мов расселено по программе.
Затем предполагается начать
расселение кварталов в Совет-
ском и Нижегородском районах. 

- Я специально объехал адреса
из перечня по сносу аварийных и
ветхих домов в Канавинском
районе, - сообщил депутат
Игорь БОГДАНОВ. - Выясни-
лось, что некоторых домов про-
сто уже нет, а в перечне они зна-
чатся. Это говорит о том, что
программа с 2007 года не инспе-
ктировалась. Меня, например,
очень волнует, почему в Нижего-
родском районе сносят 60 до-
мов, а в Канавинском, который
находится в страшном положе-
нии, всего семь. 

О ВЫБОРАХ 
Избирательный округ № 28

Приокского района обрел сво-
его депутата. Им стал Сергей
Александрович КОНДРАШОВ,
который был представлен депу-
татскому корпусу городской Ду-
мы Нижнего Новгорода на засе-
дании 23 марта.

Наталья БЕЛОВА.

Депутаты поддержали принцип
«волнового переселения» из ветхого фонда

В КОМИССИЯХ ДУМЫ
СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ УЧИТЕЛЯ И ВРАЧИ 

В Нижнем Новгороде катастрофически не хвата-
ет учителей и врачей - эту проблему обсудили депу-
таты на комиссии по социальной политике. 

Приоритеты в решении вопроса дефицита кад-
ров есть - это строительство социального жилья
для бюджетников, внесение в Законодательное со-
брание Нижегородской области законодательной
инициативы о распределении выпускников про-
фильных вузов в учреждения образования и здра-
воохранения, расширение социального пакета для
бюджетников, разработка мер по привлечению ра-
ботников в детские дошкольные учреждения. 

Председатель комиссии по социальной политике
Василий Пушкин проинформировал депутатов об
итогах осмотра помещения бывшего детского сада
на ул. Березовской. Следующий этап: обращение к
главе администрации города с просьбой о финан-
сировании экспертизы состояния здания и заклю-
чения специалистов о его пригодности для восста-
новления детского сада.

КОМПЕТЕНТНОГлава города Олег СОРОКИН:
Программа расселения ветхого фонда даст огромный социальный эффект

Процесс сноса ветхих и
аварийных домов, обеспече-
ние семей благоустроенным
жильем набирает темп: за

пять лет городские власти
планируют решить наболев-
шую проблему окончательно
и бесповоротно. Глава горо-
да Нижнего Новгорода О. В.
Сорокин на заседании город-
ской Думы назвал программу
ликвидации ветхого фонда
одной из важнейших для ни-
жегородцев. 

- Для начала работ по мас-
совой ликвидации ветхого
фонда сделано немало, - ска-
зал Олег Сорокин. - Подобра-
ны стартовые площадки для
строительства домов, в кото-
рые будут переселены жители
ветхого фонда. В Автозавод-

ском районе не только подоб-
рана площадка, но за это вре-
мя сделан проект планировки
микрорайона, который уже
попал на областной градо-
строительный совет.

Поэтому у тех глав район-
ных администраций, которые
не сидят сложа руки, проекты
уже движутся в разделе гра-
достроительной документа-
ции. В проектах содержится
информация, где будут по-
строены дома, детские сады,
школы, из каких кварталов бу-
дут переселены люди. 

Некоторые подобранные
строительные площадки тре-

буют смены зонирования,
внесения изменений в ген-
план города. Работа крайне
непростая. Мы договорились
с Олегом Александровичем о
том, что в текущем году от
600 миллионов до миллиар-
да рублей будет вложено в
эту программу. В дальней-
шем, чтобы эта программа
нормально функционирова-
ла, потребуется минимум 2-3
миллиарда рублей в год. И
начиная с 2012 года эти
деньги должны там появить-
ся. Откуда? Направлений не-
сколько: и внебюджетные
средства, и кредиты, средст-

ва инвесторов, продажа ос-
вободившихся и вновь сфор-
мированных площадок - ис-
точников очень много. Про-
грамма содержит широчай-
ший набор инструментов, и
он будет расширяться. Так-
же нужно заниматься рабо-
той по созданию правовых
механизмов. 

Сегодня депутаты почти
час обсуждали эту программу.
Мы все прекрасно понимаем,
что это одна из основных про-
грамм городской администра-
ции, которая, я надеюсь, при
нашем общем участии даст ог-
ромный социальный эффект. 

Трудно переоценить ее
важность и в то же время
сложность. За пять лет мы
должны сделать процесс лик-
видации ветхого фонда на тер-
ритории города настолько не-
обратимым, чтобы нам за реа-
лизацию намеченных планов
было не стыдно.

Еще раз скажу, что именно
в этом направлении админист-
рация точно не стоит на мес-
те. В этом году мы должны по-
казать людям, что дома стро-
ятся. Поэтому прошу депута-
тов поддержать программу и
активно включиться в работу,
особенно в районах. 

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА

О ПРОГРАММЕ МОДЕРНИЗАЦИИ ЖКХ
Самые злободневные

вопросы жилищно-ком-
мунального хозяйства
Нижнего Новгорода об-
суждались на пресс-кон-
ференции председате-
ля постоянной комис-
сии городской Думы
по городскому хозяй-
ству, генерального
директора «Сормов-
ской домоуправляю-
щей компании «Уп-
равдомъ» Николая ШУМИЛКОВА.

- Постоянная комиссия городской Думы по го-
родскому хозяйству на заседании 16 марта при-
няла решение о разработке городской програм-
мы модернизации жилищно-коммунального хозяй-
ства, - сообщил Николай Шумилков. - Она заклю-
чается в создании эффективной системы управ-
ления системой ЖКХ. Это и современные техно-
логии, подготовка высококвалифицированных
кадров, которых, как выяснилось, не всегда хва-
тает в сфере ЖКХ. Состояние жилого фонда в
Нижнем Новгороде депутат оценивает как удов-
летворительное. Крупных аварий в подаче тепло-
вых, энергетических и водных ресурсов за пос-
леднее время не допускалось, хотя отдельных не-
гативных фактов предостаточно. 

- Качество обслуживания жилья повышается, но
оно разное в районах города, - говорит Николай
Шумилков. - И в некоторых случаях, конечно, не до-
тягивает до уровня сегодняшних требований. Жи-
тели хотят, чтобы у них были чистые подъезды, теп-
лые квартиры, благоустроенные дворы, парковки.

Переход ДУК в частную собственность привел к
«размыванию» их районной принадлежности, соз-
далась конкурентная среда, сейчас в Нижнем рабо-
тают 56 домоуправляющих компаний. 

- Думаю, самое главное на сегодня - партнерские
отношения с городскими властями, - говорит депу-
тат. - Задача Думы и администрации - координация
работы всех коммунальных служб, повышение их
взаимодействия, особенно в условиях чрезвычай-
ных, как нынешней зимой.

Жилищная отрасль будет модернизирована и
с помощью современных технологий. Одна из них
- широко обсуждаемая система «Умный дом», ко-
гда все технологические процессы внутри дома
ведутся компьютером и автоматикой, все постав-
ляемые ресурсы учитываются и оплачиваются по
факту, применяются исключительно энергосбере-
гающие технологии. Комиссия одобрила опыт
подготовки кадров для ЖКХ на базе Сормовско-
го механического техникума.  Обсуждался на
пресс-конференции опыт взаимного сотрудниче-
ства ДУК и ТСЖ. 

- Они не конкуренты, а партнеры, - говорит Нико-
лай Шумилков. - В ДУК Сормовского района, напри-
мер, есть факты установления договорных отноше-
ний с ТСЖ. Специалисты домоуправляющей компа-
нии и консультируют коллег, и оказывают им техни-
ческие, юридические и бухгалтерские услуги.

В программе модернизации ЖКХ, разработку
которой начала комиссия, обязательно будут ис-
пользованы лучшие образцы нижегородского, рос-
сийского и зарубежного опыта. Сейчас формирует-
ся рабочая группа специалистов, экспертов, управ-
ленцев, разрабатывается план подготовки програм-
мы, которую нижегородцы смогут увидеть уже осе-
нью этого года.

БЕЗ ТРАНСПОРТНОЙ СТРАТЕГИИ
ДАЛЕКО НЕ УЕДЕШЬ

Разработка стратегии развития пассажир-
ского транспорта в Нижнем Новгороде потре-
бует расходов. Председатель комиссии Алек-
сей Гойхман уже обсудил этот вопрос с главой
администрации Олегом Кондрашовым, но окон-
чательное решение будет принято в ближай-
шее время. Предварительно работы оценива-
ются в 35 млн. рублей.

По мнению депутата, развитие инфраструк-
туры города, строительство метро, реконструк-
ция международного аэропорта, проведение
чемпионата мира по футболу в 2018 году - все
эти радостные события должны сопровождать-
ся серьезным улучшением транспортного об-
служивания, что невозможно без изучения пас-
сажиропотоков, формирования предложений
по строительству новых объектов, привлечения
федеральных инвестиций в транспортную от-
расль.

Сайт городской Думы www.gorduma.nnov.ru


